
РежиссеР Марина Глуховская 
верна урокам своего учителя 
Петра Фоменко: «Необходимо 
стремиться делать то, что ты 
хочешь, мыслить неординарно, 
небанально, нестандартно. Не 
нужно делать правильно, надо 
делать интересно».

Свершилось! Спектакль, о ко-
тором было столько разговоров, 
наконец - то  увидели  зрители . 
В драматическом театре имени  
А. Пушкина состоялась премьера 
«Бега» – постановки по мотивам про-
изведений Михаила Булгакова.

Что чаще всего фигурировало в 
анонсах к данной работе? Что это 
самый грандиозный, масштабный и 
дорогостоящий проект нашего театра 
за последние годы. Что в спектакле 
задействована практически вся 
труппа, более того, в постановку при-
влечены даже монтировщики театра. 
Что в «Беге» много массовых сцен, а 
по ходу действия 
звучит хоровое и 
сольное пение в 
исполнении акте-
ров театра. Все 
– правда. 

В продолжение темы просится с язы-
ка типичный журналистский штамп: «И 
эту махину вытянула на своих хрупких 
плечах московский режиссер Марина 
Глуховская». Однако написать в подоб-
ном ключе решительно невозможно 
по двум причинам. Во-первых, у Ма-
рины Витальевны не только стойкая 
аллергия к театральным штампам 
и клише – не зря же она ученица 
лучшего театрального педагога стра-
ны, потрясающего режиссера Петра 
Наумовича Фоменко, но и трепетное, 
очень щепетильное отношение к 
слову. Последнее вполне объяснимо, 
учитывая, что Глуховская, к тому же, 
– выпускница филологического фа-
культета МГУ. Во-вторых, разговоры 
про «хрупкие плечи», как и сентенции 
о том, «трудно ли быть режиссером-
женщиной», применительно к Марине 
Витальевне априори исключаются, 
поскольку тема эта давно набила ей 
оскомину, а о профессионализме и 
таланте, как известно, «по половому 
признаку» не судят.
Театр как способ познания 
действительности

– Марина Витальевна, за все 
время ни разу не слышала вашего 
смеха. ситуация не располагала 
или, как говорил соломон, «знание 
жизни приумножает печаль»?

– (Улыбаясь.) Наверно, не было 
повода.

– А что способно вас рассмешить 
и поднять настроение?

– Масса вещей, даже глупость 
– какая-нибудь яркая глупость. На 
самом деле смешного вокруг много, 
просто смеяться можно «про себя», не 
обязательно вслух.

– если под «вещами» подразуме-
вать книги, то какое произведение 
наиболее показательно в этом от-
ношении?

– «Мертвые души» Гоголя.
– Людмила Улицкая сказала о 

себе: «Я временный писатель. Вот 
допишу все и пойду делать что-то 
другое». У вас хоть иногда появляет-
ся желание делать что-то другое?

– Нет. Режиссуре в каком-то смысле 
учатся всю жизнь. Можно овладеть 
основами мастерства, но так и не 
стать мастером, можно знать ре-
месло, но так и не приблизиться к 
искусству. Путь бесконечен, и пока 
ты хочешь по нему идти, у тебя есть 
шанс достичь большего.

–  Н е к о т о р ы е 
режиссеры пред-
почитают рабо -
тать с классикой, 
сергей Федотов 
любит пьесы Мак-
Донаха,  сергей 

Пускепалис хотел бы поставить 
всего слаповского. У вас особой 
привязанности к тому или иному 
автору не наблюдается. Но мысли 
каких драматургов занимают боль-
ше всего?

– Мысли писателей, философов, 
художников, не обязательно драма-
тургов. В произведениях Достоев-
ского спрятаны сотни пьес и тысячи 
спектаклей, все зависит от того, кто, 
как, с каких позиций его читает. Есть 
Достоевский Куросавы, есть Достоев-
ский Вайды – это совершенно разные 
Достоевские. Мир этого писателя без-
граничен как вселенная. Режиссер, 
соприкасаясь с этим миром, получает 
неограниченные возможности: Рас-
кольников может не произнести за 
весь спектакль ни слова, а может раз-
говаривать один на протяжении трех 
часов, и оба варианта имеют полное 
право на существование. Режиссер 
прежде всего – «человек читающий». 
Основой будущего спектакля может 
стать любой текст: прозаический, 
поэтический, философский. Важно 
твое личное отношение к этому тексту, 
о чем он для тебя. Про что история. 
А форма, в которой ты эту историю 
рассказываешь со сцены, может 
быть любая.

 – свою любовь к этому виду 
искусства одна наша постоянная 
зрительница объяснила так: «Театр 

держит мою душу в рабочем состоя-
нии». А что еще, по вашему мнению, 
подвластно театру? 

– Театр немыслим без общения, 
спектакль без зрителя ущербен, 
любой театральный монолог по 
сути – диалог. Спектакль в полном 
смысле этого слова рождается 
только в контакте со зрительным 
залом. Если не происходит обмена 
энергиями, если артисты на сцене и 
зрители в зале не нужны друг другу и 
не интересны, то театра нет. Театр – 
это территория тотального общения, 
зона непрерывного диалога, здесь 
общаются жестами, звуками, кра-
сками, передают мысли и эмоции 
на расстоянии без посредников в 
режиме реального времени. Живой 
артист стоит на сцене перед живым 
зрителем, не перед камерой, со сце-
ны звучит живое слово. Это дорогого 
стоит в век, когда виртуальное и дис-
танционное общение стремительно 
вытесняет живое. 

Театр – это еще один способ по-
знания действительности. Ребенок 
начинает познавать мир играючи, 
что может быть естественнее игры? 
Театр – это игра до полной гибели 
всерьез, непрерывный поиск худо-
жественной истины, желание дойти 
до самой сути, стремление понять 
автора, персонажа, явление. Театр 
никого ничему не учит и ничего не 
навязывает, он свободен в своих 
оценках. Театр ставит проблемы, 
но не выносит приговоров. Ни ис-
кусство, ни наука не занимаются вы-
яснением того, что такое хорошо и что 
такое плохо, это прерогатива других 
институтов. Театру святые дороги так 
же, как и грешники: чтобы сыграть Рас-
кольникова, нужно его понять, а поняв 
– полюбить, иного метода работы над 
ролью у артиста не существует. Театр 
приемлет все, кроме ханжества, лжи и 
лицемерия. Когда художник начинает 
лгать, он умирает. 

– жванецкий уверен, что правым 
нужно быть в науке, в искусстве 
надо быть услышанным. Вы соглас-
ны или у вас есть своя выверенная 
формула на этот счет?

– Желательно быть услышанным. 
Иногда достаточно, чтобы просто 
слушали.

– После премьеры «Бега» все при-
частные к ней были эмоционально 
и физически выпотрошены. Понят-
но: работа отнимает много сил. А 
что она дает вам взамен?

– Человек, который не готов тра-
титься эмоционально и физически, 
в театре работать не должен. Ему 
лучше сменить профессию и работать 
с девяти до пяти там, где премьер не 

  Режиссер обязан брать на себя ответственность за целое и уметь идти на компромисс. Марина ГЛУХОВСКАЯ

театр суббота 29 мая  2010 года
http://magmetall.ru

Аллергия железной леди 
У выпускницы филологического факультета Московского 
государственного университета очень щепетильное отношение к слову

Спектакль рождается  
только в контакте  
со зрительным залом


